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板蓝根成“神药”说明什么
□董从哲

【老董直言】

#诚信哪去了#

@济南王霞：下班
回家路上，我买了4公斤
甘蔗，没想到回家一称，
竟然少了一公斤，这也
太坑人了啊。我想被缺
斤少两的肯定不止我一
个人，很多人买了之后
就直接吃了，根本注意
不到斤两不对头。在此
给大家提个醒，也希望
那些缺斤少两的商贩们
诚信经营，念好做大做
久的生意经。

#管管这条路#

@憨憨的大个子：
联四路是通往北园路
的一条南北路，马路两
边商铺占道经营，广告
牌子、吃饭的桌凳到处
都是，还有乱停车的现
象。马路本来就不宽，
这样一来车辆、行人混
行在一起，路边有幼儿
园和小学，到了上学和
放学的时间，更是乱作
一团。希望有关部门能
够整顿马路秩序，让周
围的居民放心出行。

#占道惹人烦#

@haohao黄：经二
路纬四路一家商户，人
行道成了他们的货场，
把路堵了个严严实实。
咱做事哪能这样，不能
只图自己的方便，不考
虑大多数人的利益啊！
你这么一堵可好，行人
只能走马路了。原本不
宽的马路，车来车往行
人安全吗？希望有关部
门出面管一管。

齐鲁晚报V
http://weibo.com/qlwb

【泉城快评】

清明假期，芙蓉街垃圾遍地。竹
签子、塑料袋、一次性筷子、瓜子皮
等随意散落地上，游客就在这样的
地上踩来踩去，道路两边的店铺还
把垃圾扫到路中间来。假期，有十多
名保洁人员专门负责在芙蓉街捡拾
街面上的垃圾，但还是赶不上游客
随意丢弃的速度。

别的景点也会产生垃圾，但
芙蓉街为什么比较严重？一是这
里本就是个小吃街，要的就是那
边走边吃随意的乐趣；再者，为什
么在别的地方游客不大乱丢、在
这里丢起来就毫无心理压力？说
明很多市民的文明理念还没有内
化为自觉行动，平时的文明行为
仅仅是迫于规定和制约。当在一
个环境优美、管理严格的地方就
不乱丢垃圾，遇到一个环境较差、

多数人乱丢垃圾的地方，出于从
众心理就可能会随手乱丢垃圾。

芙蓉街垃圾遍地不能只怪游
客，假期，芙蓉街往往人员拥挤，挤
在人群中难以找到垃圾桶，手里拿
着油乎乎的塑料袋不舒服，还会碰
到别人身上引起纠纷，或者拿着竹
签子不安全，两害相较取其轻，随手
丢掉是最好的选择。

民有所动、政有所应是执政的
基本动作。要使芙蓉街这一济南的
著名小吃街不再垃圾遍地，仅靠公
众自行提升素质是来不及的，还要
靠公共行政和服务加以促进。限制
待客流量、增加垃圾桶的数量，放置
垃圾桶的地点要人性化、符合人群
流动特点，小吃摊的管理要上层次、
要整洁规范。如此，芙蓉街才不至于
年年假期“很受伤”。

芙蓉街垃圾遍地遮住了什么
□赵永庆

“板蓝根们”的极度热销，折射出的是我们这个社会在疫病面前脆弱的心理防线与缺位的科学引导。

日前笔者在环山路南头的丁字
路口处，亲眼目睹了一幕因争抢道
路而导致的拥堵剧。

某公司的大巴车由西向东欲右
拐，当看到由北向南欲左拐的51路
公交车时，不仅没有礼让三先，反倒
加速欲抢行先拐，由于路口东侧还
停有其他车辆，右拐未能成功，车辆
因此横亘在道路中央，前不能行，后
不能退，形成僵局，导致交通堵塞。
51路公交车后面跟行的79路公交车
见状，在据前车10米处即停。按说只
要51路公交车退让几米，大巴车就

能拐弯前行，交通也不致堵塞。但
是，那公交车驾驶员或许是基于对
大巴车司机抢行的气愤，停车后竟
任其下来恳求也不为所动，最终还
是等到交警赶来，指挥公交车退行
后，堵塞才得以疏通。此事起因虽是
大巴车驾驶员抢道，但公交车驾驶
员得理不让人也明显不合时宜。

“礼让三先”与“道路交通安全
法规”同等重要。文明驾驶，礼让三
先，这是行车安全，也是防止交通堵
塞的重要保证。空车让重车、大车让
小车、货车让客车、非公交车让公交

车、下坡车让上坡车、单车让拖挂货
车、教练车让其他车、普通车让执行
任务的特种车、机动车让非机动车、
非机动车让行人，如此等等，才能确
保行车安全，才能确保交通秩序畅
通有序。

时下交通拥堵固然是车多路窄
所致，但很多堵塞与抢行、抢道、互不
相让等不文明驾驶的陋习直接相关。
这些陋习不仅破坏了交通秩序，而且
还极易导致安全事故。据交警部门显
示的统计资料，因为抢行、抢道、互不
相让导致的交通事故占到了事故总

数的80%以上，从这个意义上讲，“礼
让三先”不仅是崇尚文明礼貌，更是
防止安全事故的重要法宝。

交通秩序是城市文明的重要标
示，“礼让三先”看似很简单，其实内
里有着丰富的内涵。行为是品德的
外在表现，不抢道、不抢行、不开霸
王车、不开斗气车，外在表现出的文
明礼貌，显露出内在的道德素养。遵
行“礼让三先”，需要从我做起，从现
在做起，如此持之以恒，才能潜移默
化地修炼自己，影响他人，为泉城文
明营造氛围，注入活力。

治堵离不了“礼让三先”
□本报《剪子巷》特约评论员 杨曙明

【泉边说事】

【微博短评】

保护老建筑就是保护城市历史
□庄秋燕

近日，家住经四纬十路50号院
的一位居民反映，他们的住宅楼
已有近百年历史。老楼建于1919

年，北楼为德国风格。一战德国战
败后由日本继续建设，故南楼属
日式风格。每逢雨季来临，居民们
都担心出现坍塌，急盼有关部门
对该楼进行大修。

济南城市建设日新月异，高
楼大厦一座接着一座。但一个城
市的建设应该重视对那些老建筑
的保护，只有这样，济南的历史与
文化才会得以延续和继承。因此，
对于那些急需维护的老建筑，政
府相关部门应该有所作为，做好
整合工作，将这一资源竭尽全力
保护和利用起来。

那些老建筑是一种重要的文化
载体，承载的不仅仅是一段渐行渐

远的历史风烟，还体现着一座城市
的内涵和特色，而这正是一个城市
的生命与记忆。济南的每一栋古老
建筑都是一条穿越历史与现代文明
的道路，对城市的历史文化构成起
着举足轻重的作用。那些携带着浓
浓历史信息的古老建筑已经不单单
是我们居住栖息的场所，它们承载
了我们这个城市太多的文化与传
统，寄托着现代文明抚今追昔的情
怀。这些古老建筑定格了我们这座
城市的文明与传统，见证了多少年
来济南的兴衰与哀荣。

走进每一座老建筑就像踏进一
段杳然如云烟的历史，它早已经渗
透进所有济南人的血脉，它深深铭
刻着我们济南人的精神和风骨。在
重温历史的过程中，市民自然会得
到潜移默化的教育与感染。

“清明时节雨纷纷，牧童拿出板
蓝根。床前明月光，疑是板蓝根。春
眠不觉晓，处处板蓝根。……”关于
板蓝根的段子在这个季节流行开
来，借助的是人们关于H7N9的点点
恐惧。板蓝根能不能预防禽流感，江
苏省卫生部门的说法是肯定的，人
们还看到了甘肃卫生部门给出的按
摩穴位预防法。这些说法的权威性
如何，哪些预防措施是简单有效的，
没有权威机构发布消息。于是板蓝
根就成了全社会的“心理安慰剂”，
抢购或者盲目地使用也是没有办法
的一种选择了。

除了板蓝根，一些抗病毒药物

也被一些好事者列入预防禽流感必
备必抢名录，在微信上疯传。就像那
年日本核泄露事件后，大街小巷满
是抢购食盐的一样，一些民众甚至
对国家有没有足够的抗病毒药物供
应都有点担心。

其实目前H7N9的传染致病性、普
遍流行性和高致死率，绝不比狂犬
病、某些癌症更强。猫和狗以及其他
动物都可以传播狂犬病，那些宠物还
不是照样有人养着。一些癌症高发，
街头那些不卫生的食品加工摊点，蔬
菜洗都不洗，食材来源不明，锅底积
了一层泥垢的某些麻辣烫，不是照样
有人大吃特吃，乐此不疲的有的是？

为什么对H7N9却人心惶惶？
政府和职能部门的正确引导特

别重要，尤其是在目前某些人科学
知识欠缺、易于盲目从众的社会现
实下。普及社会各界的科学意识，提
升全民的科学素养，是十分迫切的
事情。应从更高的层面上发布相关
的防治知识，详细披露疫病流行情
况，预先把社会的恐慌心理消除在
前面，而不是任由社会人群自行寻
找板蓝根做安慰剂。

比如狂犬病的防治，被猫狗抓
伤要不要注射疫苗，卫生主管部门
就没有做好社会的科普工作，在城
市里，被猫狗抓伤后注射疫苗的比

例极高，城市里大面积推广了宠物
狗疫苗注射，被不带有狂犬病病毒
的动物咬伤，特别是被熟知其防疫
情况的动物咬伤，即使伤口没有处
理也不会得狂犬病。可是在济南的
防疫站，没有人告诫市民，哪些该注
射蛋白或者疫苗，哪些不需要注射。
这给市民增加了极大的精神和经济
负担。而在农村，注射疫苗的比例又
极低。那里的动物相比较而言，防疫
情况是很差的。

“这里的板蓝根我都包了。”“板
蓝根们”的极度热销，折射出的是我
们这个社会在疫病面前脆弱的心理
防线与缺位的科学引导。

杠子头话题征集

近日 ,济南市政府
法制办公室公布了《济
南市城市公共交通条
例(征求意见稿)》,广泛
听取社会各方面的意
见。此次《征求意见稿》
主要的亮点在于规划
和建设的监管，将定期
对公交线路运营服务
状况进行评议等内容
纳入条例 ,从而保障公
交运行质量。请您结合
亲历，就城市公交运营
服务状况发表意见建
议。

参与方式 :在群论
坛 跟 帖 ，发 邮 件 至
qlwbjzx@163 .com,也可登
录微博齐鲁留言。杠子
头将获现金100元奖励。

遵行“礼让三先”，需要从我做起，从现在做起，如此持之以恒，才能为泉城文明营造氛围，注入活力。
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